

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**LA CRÓNICA DE MENORCA.**

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

SANTO DE HOY.—San Bricio obispo y San Estanislao Koska.

SANTO DE MAÑANA.—San Juan Lico y San Serapio m.

CORREO DEL MARTES.

Sobre la muerte del señor Aparisi y Guijarro, que falleció repentinamente el miércoles por la noche en la calle, dice «El Pensamiento Español» lo siguiente:

«Cuando en la noche del día 4 del actual oíamos á nuestro inolvidable amigo don Antonio Aparisi y Guijarro leer entusiasmado en una reñion el sermón de San Vicente Ferrer, sobre el juicio universal, publicado recientemente por «La Cruz;» cuando escuchábamos de su propia boca un brillante panegírico, que como católico y valenciano nos hacía del beato Juan de Rivera; cuando poco menos que nos prometía despues de repetidas instancias escribir en compañía de algun otro autor católico la vida de algunos santos ilustres, estábamos muy léjos de creer que el sábio, elocuente, poeta, y sobretodo humilde y cristiano amigo nuestro, nos abandonaría para siempre antes de veinte y cuatro horas é iria á recibir en el otro mundo la recompensa debida á sus grandes virtudes privadas, y á la lucha que constantemente ha sostenido en la tierra por Jesucristo y su iglesia santa. Sin embargo, así ha sucedido. Aquella hermosísima cabeza, de la cual tan abundantes y bellos pensamientos han salido, cayó anoche como herida por un rayo, para no levantarse hasta la resurreccion de la carne.

El señor Aparisi que en estos últimos años ha pasado largas temporadas enfermo, hallábase ahora en uno de esos periodos de bonanza que no hacían presagiar su próximo fin. El día de ayer lo había pasado trabajando, segun costumbre, en su casa, con objeto de distraer el ánimo oyendo música á la que era muy aficionado, pensó ir por la noche al teatro Real, rogándole á nuestro amigo, el señor Tejado, que le acompañase.

El señor Aparisi comió como siempre, con su familia, y de sobremesa y ya presente el señor Tejado, púsose á leer de nuevo algunos trozos del famoso sermón del apóstol valenciano.

Poco despues, los señores Aparisi y Tejado salían de la casa del primero, calle de Claudio Coello, y tomaban un coche que los llevase al teatro Real. Los dos amigos hablaban de política. Pero de repente, al pasar el coche por delante del palacio de Portugalete, el señor Aparisi pidió un corta plumas á Tejado. Este le preguntó lleno de asombro para qué le quería, y Aparisi, llevándose la mano á la corbata, balbuceó algunas palabras indicando que aquello le ahogaba, y cayó cadáver sobre el hombro de su atribulado compañero. Tejado dió orden al cochero de que los llevase á la botica mas próxima, y el coche retrocedió á la de la calle de Serrano, en el barrio de Salamanca.

El ánimo del señor Tejado era prestar auxilio á su amigo; mas era tarde, porque sobre su hombro se reclinaba la cabeza de un cadáver. Así lo declaró el farmacéutico, y los varios médicos que sucesivamente fueron examinando el cuerpo del señor Aparisi.

Tan terrible nueva llegó en seguida á conocimiento de los íntimos amigos de don Antonio Apa-

ri, que acudimos á la farmacia de la calle de Serrano, sobrecogidos y llenos de espanto.

Mas por desgracia, el suceso llegó también á noticia del señor alcalde de barrio, quien se creyó en el deber de dar parte al juzgado de guardia. Este se constituyó donde estaba el cadáver, se apoderó del mismo, y principió diligencias en averiguacion de las causas de la muerte.

A los amigos del señor Aparisi nos amenazaba la nueva pesadumbre de ver entrar en el Hospital aquellos inanimados restos, y para evitarlo estuvieron dando pasos hasta las altas horas de la noche. El señor Castelar, unido al difunto con lazos de parentesco, no dejó por tocar resorte alguno para que el señor juez revocara su providencia; y á varios Ministros, fué y vino con el señor Mata, gobernador de Madrid, pero todo inútilmente.

No fueron mas afortunados los señores conde de Orgaz y don Ramon Vinader, que durante horas enteras hicieron esfuerzos sobrehumanos para que se entregase á la familia el cadáver. Este, vergüenza nos da el decirlo, despues de estar cinco horas en un carruaje, despues de paseado por las calles de Madrid, despues de algunos otros incidentes que omitimos por no creernos con fuerzas bastantes para contarlos, entraba acompañado de algunos amigos fieles en el depósito del santo Hospital general á la una de la madrugada. Ahí quedó debidamente custodiado por lo que pudiera ocurrir, atendido al género de enfermedad que había puesto fin á los días de nuestro queridísimo amigo, calificada por los médicos de ataque al cerebro.

Mientras esto sucedía, otros verdaderos amigos de los muchos que contaba el señor Aparisi, acudían á disponer á su pobre familia á recibir la terrible nueva; cosa urgente, porque el tiempo pasaba y estaba próxima la hora de la salida del teatro. Desempeñóse este difícilísimo cometido lo mejor que se pudo, y los que hicieron esta grande obra de caridad lloraron, es cierto, al presenciar aquel cuadro desgarrador, pero también dieron gracias á Dios, que los hacía testigos de los sentimientos eminentemente piadosos de aquella familia sin ventura.

¡Quiera el cielo darle fuerzas para soportar tan rudo golpe! ¡Quiera el cielo derramar sobre ella sus inefables consuelos, como se lo pedimos de todas veras y se lo pedirán de seguro, nuestros lectores, nuestros amigos, y cuantos conocían al modesto, honrado cristiano y caballero don Antonio Aparisi y Guijarro,

Q. E. P. D.

«El Popular» dice sobre el particular:

«Por nuestra parte, al seguir ayer el modesto ataúd, en donde dormía para siempre la poderosa inteligencia y el corazón helado de aquel que consagró toda su existencia al puro y sagrado amor á la patria; al marchar en pos del cadáver, á quien rodeaban hombres de todos los partidos, á quienes tributaban nuevas lágrimas todos los pechos honrados, no sentimos el dolor que es natural, por la pérdida irreparable del señor Aparisi, sino el consuelo y esperanza, porque en esta tierra hidalga y generosa todos los hombres se brindan con un solo

pensamiento, para rendir un homenaje de cariño y de respeto al que es digno de la admiracion de sus conciudadanos.

Descanse en paz D. Antonio Aparisi y Guijarro, y sirva de legítima satisfaccion á su atribulada familia, el que hoy toda España consagre al padre virtuoso, al escritor insigne y al orador elocuente, el tributo de su dolor como una aureola consagrada á sus sacrisoladas virtudes.»

Dice la «Reconquista» despues de haber copiado las palabras de «El Pensamiento Español:»

«El cadáver de aquel gran español permaneció en el Hospital gran parte del día de ayer. Por auto judicial, aquel cuerpo, que había sido morada de uno de los espíritus en que más se ha complacido el Creador, pasó á manos facultativas para proceder á la autopsia, y por fin á las cinco de la tarde pudo descansar en la iglesia de San José.

Dos jueces han intervenido en todos estos trámites; el que estaba de guardia la noche del fallecimiento, y el que ayer le relevó; tan atento y cortés, sin faltar á la justicia, este último, como intratable y poco condescendiente el primero.

Si no estamos equivocados, no hay ley ninguna que ordene el depósito judicial en caso de muerte repentina; aquella formalidad solo se exige cuando la muerte es violenta, ó cuando no hay médicos que certifiquen que el fallecimiento ha sido natural. A pesar de esto, á pesar de que varios facultativos, entre ellos el señor Mata, que además de ser gobernador de Madrid es médico, declararon que el señor Aparisi había fallecido de apoplejía fulminante; á pesar que el ministro de Gracia y Justicia y el presidente del Consejo dijeron por conducto del señor Vinader al juez de guardia que podía entregar el cadáver á la familia ó á los amigos, porque no había ley ninguna que lo prohibiera, el juez de guardia opuso á ruegos, á razones y á mandatos la mas terminante é infundada negativa.

Compadecemos sinceramente á los amigos que, advertidos del suceso, tuvieron la dolorosísima satisfaccion de no separarse ni un momento durante todos estos pasos del cuerpo de aquella persona tan querida.

Mucho debieron padecer al ver que ni razones de justicia, ni consideraciones de delicadeza, ni miramientos que se deben al dolor, ni respetos que hay derecho á reclamar para los hombres, que, como el señor Aparisi, eran una gloria de España, hicieron mella en el juez, cuya conducta no queremos calificar.

El mal ya está hecho, y todas nuestras protestas no conseguiran borrarle; pero ya que no podamos aspirar á una reparacion, unimos nuestros ruegos á los de «El Pensamiento Español» para que se corrijan abusos que la misma judicatura, por propio decoro, está interesada en que desaparezcan.

Hasta despues de muerto quiso la Providencia proporcionar á nuestro amigo mortificaciones, y consistió que sus restos mortales fueran tratados con una falta de respeto que si él en vida lo hubiera sabido de antemano, lo habría con cristiano regocijo aplaudido, como una humillacion que tan bien respondía á su ardiente sed de llevar la perfeccion

evangélica hasta el último extremo.»

De *La Constancia*.

Madrid 7 noviembre de 1872.

Señor Director de («El Católico»).

Muy señor mio: Por los periódicos habrá sabido usted que la autoridad mandó depositar en el hospital los restos de nuestro querido amigo el señor Aparisi y Guijarro.

Hecha la autopsia del cadáver y devuelto por el juzgado á su desolada familia, fué ayer tarde trasladado del santo hospital á la parroquia de San José. Los amigos del difunto, que tuvieron noticia de que iba á verificarse esta traslación, asistieron al fúnebre acto.

Hoy se ha celebrado en la iglesia parroquial de San José la misa de cuerpo presente, precedida de la Vigilia, por el eterno descanso del alma de nuestro llorado amigo don Antonio Aparisi. La función ha sido de las más solemnes de su clase; el canto, llano; la música, de armonium solamente; el cadáver yacía en el suelo, rodeado de unos cuantos blandones con hachas.

Los numerosos bancos colocados en el centro de la iglesia solo daban cabida á una pequeña parte del numeroso gèntio que, si otro aviso que el de los periódicos, ha acudido á elevar preces al cielo por el eterno descanso del ilustre finado. Componíase la concurrencia, que llenaba por completo las espaciosas naves del templo, de personas de todas las clases de la sociedad, sin exceptuar las más humildes, que han querido corresponder al inmenso cariño que el señor Aparisi profesaba al pueblo obrero y menesteroso, y han dado testimonio de la estimación en que tenían á nuestro inolvidable amigo. Funeral más concurrido que el de hoy, y con más espontaneidad, no lo recuerda nadie en Madrid.

Presidían el duelo el señor Obispo auxiliar de Toledo, teniendo á su derecha al señor Obispo de la Habana, á don Emilio Castelar y al Sr. Adall, hermano político del señor Aparisi, y á izquierda el señor Obispo de la Daulia, á don Fernando Alvarez, primo del finado, como al señor Castelar, y al conde de Canga Argüelles.

Entre las personas que hemos visto, estaban las más conocidas de la comunión católico-manárquica, y muchas de diferentes partidos, á quienes hoy unía el dolor de haber perdido á Aparisi.

De las primeras recordamos á los señores Tejado, Villoslada, Nocedal, Gomez, Antuñano, Arrieta, La Hoz, Vildósola, Echevarría, Salido, Almela, Godró, y entre las otras se hallaban los señores Cánovas del Castillo, Campoamor y Sorní.

Terminada la misa, y después del responso final, en que ha oficiado el señor Obispo auxiliar de Toledo, se ha verificado la conducción del cadáver al cementerio de la sacramental de San Martín. Los señores Obispos y casi todos los que han asistido á la iglesia de San José, han formado parte del fúnebre cortejo, yendo la inmensa mayoría á pié hasta el cementerio.

Entre los coches que seguían al acompañamiento, figuraba el primero el de la presidencia del Congreso, que envió el señor Rivero, quien por sus ocupaciones no ha podido asistir á esta fúnebre ceremonia.

El cadáver embalsamado del señor Aparisi ha sido depositado en la capilla del cementerio.

Allí se han rezado algunos responsos, pero el cadáver ha quedado depositado hasta mañana, para dar cumplimiento á una cláusula del testamento del finado, recibido hoy de Valencia, en la que disponía que se le dijeran siete misas rezadas de cuerpo presente. Estas se celebrarán mañana en la capilla del cementerio desde las ocho en adelante.

De todas partes se reciben numerosos telegramas manifestando el sentimiento que ha causado la muerte del señor Aparisi.

Ayer se leyó en el Senado el dictámen de la comisión relativo al proyecto de ley llamando cuarenta mil hombres al servicio de las armas. Para mayor infortunio del partido republicano, leyó el señor Benot. Hecha la oportuna pregunta, el Senado le declaró urgente, señalando su discusión para mañana. En breve, pues, ese proyecto será ley, y será ley por la voluntad de la minoría republicana del Congreso. ¡Jamás, jamás ese partido lavará tan negra mancha!

Como si hubiera pocos oficiales generales, acaba de nombrarse brigadieres á tres coroneles, los señores Cuadra, Satruco y Piñeiro.

Anúnciase el próximo ascenso á mariscales de campo de los brigadieres Fajardo y Portillo que sirven en Cuba.

Esto por hoy, y sin atender las innumerables gracias de menor cuantía que con espléndida largueza está concediendo el general Córdova.

Suyo afectísimo.

(El Corresponsal.)

De *La Reconquista*:

La siguiente carta de Balaguer, fecha 22, que publica «La Convicción», da interesantes noticias sobre la sublevación de la provincia de Lérida, y cuenta de este modo la sorpresa sufrida por la partida Farré:

«La columna Farré se hallaba subdividida cobrando las contribuciones por aquel país, y en el antedicho pueblo no había más que unos 150 hombres, mandados por el mencionado jefe, cuando vieron que tenían encima una columna amadeista, compuesta de tres compañías de carabineros, dos de guardias civiles y algunos 70 voluntarios de la libertad, formando un total de 300 á 400 hombres. A pesar de la sorpresa y de la desigualdad de fuerzas, el señor Farré pudo salir de la población y presentar batalla, que fué aceptada por los amadeistas, de la que resultaron ocho carabineros muertos, entre ellos un capitán, dos guardias civiles también muertos, y algunos heridos; de parte de los carlistas un oficial muerto, un voluntario contuso y siete prisioneros, que se les hicieron por haberse quedado rezagados en el pueblo, y de los cuales se les han escapado dos.

»Por lo demás, el señor Farré no ha sufrido en lo más mínimo, continúa al frente de su columna, que todos los días aumenta, y la que después del encuentro se ha dejado ya ver compacta y animada en algunas poblaciones.

»No debo concluir sin decir que esta columna está montada militarmente, muy bien armada, dividida en compañías y uniformados todos con boina encarnada y borla azul, á escepcion de los tres cornetas, que llevan boina blanca y borla encarnada.

»Toda la provincia está muy animada. Ayer estaba en Ager una nueva partida, levantada hace pocos días, mandada por don Pedro Fábregas, de Lérida, y compuesta de unos 400 voluntarios muy bien armados. Llevan dos cornetas que han sido del ejército, y que tocan muy bien.

»Dícese que por la parte de Urgel se ha levantado dos nuevas partidas, la una mandada por don Miguel Cortasa, coronel que ha sido del ejército, y que se compone de unos 200 hombres armados con fusiles modernos, y divididos en tres compañías, las que todas están uniformadas con boinas encarnadas, distinguiéndose en que la primera compañía lleva boina encarnada y borla blanca, la segunda boina encarnada y borla amarilla, y la tercera borla verde. La otra partida se dice que está mandada por el se-

ñor Capdevila, persona de muy buenos antecedentes y de reconocidas dotes militares.

»Resumiendo, diré que en la provincia de Lérida tenemos la partida mandada por el señor Torres, muy bien armada, equipada, y uniformada, y fuerte de unos 200 hombres, la del señor Farré, de unos 200 y pico, la del señor Cortasa, de unos 200, la del señor Fábregas, de unos 100, la del señor Moliné, de unos 75, y las de los señores Capdevila y Costilludo, que no sé de fijo de cuantos hombres constan.»

Leemos en «La Esperanza» de anoche:

«La Real Academia Española, en su junta ordinaria de anoche, después de oír con religioso silencio unas sentidas palabras pronunciadas por el señor Nocedal, con motivo del fallecimiento del ilustre académico D. Antonio Aparisi y Guijarro, acordó que se celebrasen cien misas por el eterno descanso de su alma; encargó al señor Nocedal que escriba el discurso necrológico que ordenan los estatutos, y levantó en seguida la sesión en señal de duelo por la pérdida que acaba de experimentar el primer cuerpo literario del país.»

También la Juventud Católica de Madrid quiere honrar la memoria del hombre eminente dedicándole la sesión del lunes próximo, en que pronunciará el discurso fúnebre el señor don Alejandro Pidal, diputado por Asturias.

De *El Popular*:

Los maquinistas de la línea férrea de Zaragoza á Pamplona y Barcelona, parece que concretan sus pretensiones cerca de la empresa al aumento de sueldo, por lo que es de esperar que se llegue pronto á un acuerdo. Entretanto siguen haciéndose los trenes-correos con alguna irregularidad y alternados los de mercancías pero no los cortos ó mixtos.

Al maestro de escuela de Villabanas (Valladolid), cuya dotación es de 625 pesetas, le ha descontado el Alcalde por reparto vecinal 51 pesetas con 35 céntimos.

Aquí sí que se puede decir aquello de «poco y en zarzas.»

El ganado lanar de Valencia ha sido atacado de la viruela.

Parece que la Comisión provincial de la Coruña piensa adoptar medidas de rigor con los ayuntamientos morosos.

La empresa del ferro-carril de Tarragona á Matorell ha accedido á las reclamaciones de los maquinistas y fogoneros, habiéndose cesado la huelga.

Dice «La Correspondencia:»

«Circula por Bayona y Biarritz el rumor de que la salida de Arjona de la secretaría de don Carlos no ha sido más que un golpe de efecto, pues continúa viviendo al lado del duque de Madrid y dando órdenes por debajo de cuerda. Los que se creen bien informados aseguran que la aparente salida de Arjona ha sido condición de los legitimistas franceses para allegar fondos.

Algo debe suceder puesto que los periódicos carlistas no han dicho aun por quien ha sido reemplazado el señor Arjona, ni siquiera han publicado su relevo en la forma caballeresca y oficial á que nos tienen acostumbrados en todos los actos de su partido.»

De *El Isleño*:

Leemos en el mismo periódico:

«La cuestión de los 27,000 duros es más grave

de lo que parece, pues dicha cantidad, dada para rescate de un súbdito inglés secuestrado, fué adelantada por las autoridades de Gibraltar con la promesa formal del gobierno español de reintegrarlas inmediatamente.

Estó no se ha hecho, estando en ello comprometida la honra de España. Si, pues, faltó el ministro, ó si faltó el ministerio. exijaseles la responsabilidad; pero no se retarde ni un momento el pago de una suma fiada á la hidalguía española.»

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.
(De los diarios de Valencia).

Madrid 9.

La Gaceta publica un decreto nombrando capitán general interino de las Provincias Vascongadas y Navarra al mariscal de campo señor Hidalgo.

Dice también el periódico oficial que la facción del cabecilla Saballs fue dispersada ayer.

En el Congreso continuará hoy la discusión del Banco hipotecario. Hablarán en contra esta tarde los señores Pi y Margall y Salaverria.

El Congreso ha aprobado el proyecto de ley fijando las fuerzas navales.

Escasez de noticias políticas.

Los ministeriales dicen que son completamente infundadas las esperanzas que han manifestado estos días los constitucionales de recobrar el poder.

No habido alteracion alguna del orden público en Andalucía.

Ha terminado en el Congreso el debate de la enmienda del señor Morayta al proyecto del Banco hipotecario, y ha comenzado la discusión del dictamen de la comision.

Ha hablado en contra el señor Ramos Calderon, que ha acusado al gobierno de haber abusado de la Caja de Depósitos, emitiendo el papel depositado allí en garantía.

A propósito del Banco hipotecario proyectando, niega las ventajas que se supone ha de reportar al país, y hace cargos graves al gobierno por haber negociado este proyecto.

La escuadra inglesa llegó ayer al Ferrol.

Nueva-Yorck 8.—Ha sido elegido por unanimidad presidente de la república mejicana el señor Lerdo de Tejada.

Todo el territorio de la república está tranquila y presta obediencia al Congreso.

Avisan de París que ha llegado allí don Carlos. Dicese que trata de realizar un empréstito apelando á los legitimistas franceses.

Dice «El Tiempo» que se ha suspendido la salida de tropas de Córdoba á Despeñaperros, en vista de la actitud de los republicanos intransigentes.

BOLSA DE HOY.

Consolidado interior.	27.50
Subvencion de ferro-carriles.	54.10
Billetes hipotecarios.	102.60
Bonos de Tesoro.	78.40
Cambio sobre Londres.	49.35
Idem sobre París.	5.19

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.
de «El Isleño.»

Madrid 9 á las 5.25 t.
(Recibido á las 10 n.)

En el Congreso se ha aprobado el proyecto de ley fijando las fuerzas navales.

Adelanta la constitucion del Banco hipotecario 3 por 100 27.50.

Seccion Local.

Suscripcion á favor de Pedro Fuxá y Antonio Clar.

Suma anterior.	»	172
D. Juan J. Rodriguez.	»	10
Total.	»	182

En nuestro número del domingo dimos cuenta de un pobre payés habitador en una de las casas de «Llumesanas» que habiendo perdido el uso de la razon faltaba há dos dias de su casa, por lo que con la actividad que se debe en tales casos lo iba buscando la guardia civil, resultando que en la misma mañana del domingo lo encontraron en su cuarto dormitorio donde moraba. Supónese que entró aprovechando un momento de descuido de alguna de las personas que con él, en dicha casa habitaban.

Dicho Carreras que así se apellida, en la tarde de ayer fué estraido cadáver de dentro una de las cisternas del espresado punto. Dado parte á la autoridad acudió al momento y empezó á instruir las primeras diligencias.

En el sorteo de la loteria nacional verificado en Madrid el 7 del presente noviembre ha salido premiado en Mahon con 3,000 pesetas el número 2255.

Se ha repartido el número 41 del acreditado periódico «Correo de la Moda» que dirige la distinguida escritora doña Angela Grassi y cuyo sumario es el siguiente:

«La Hermana de la Caridad, por Angela Grassi.—El Mediterráneo por Augusto Jerez Perchet.—El dia de difuntos, poesia por Juan Güell y Renté.—En el cementerio de Sonson, poesia por Gregorio Gutierrez Gonzalez.—La fe, por Adeia Sanchez.—Delirios, por Teodoro Bullenger.—Leyenda, por San Martin y Aguirre.—El antifaz de terciopelo, por E. Feijó y de Mendoza.—Explicacion del figurin Variedades: Correspondencia.—Charada.

GRABADOS.—Las Hermanas de la Caridad.—Cláustros de San Pablo del Campo en Barcelona.—El dia de difuntos.—La pesca del coral.

Es algo extraño que nada se nos haya dicho desde Ciudadela sobre los siguientes hechos que copiamos de «La Honda Carlista:»

LAS MARGARITAS.

«Desde Ciudadela (Menorca) nos escribe un distinguido amigo dándonos noticias exactas de un hecho que prueba lo que son los liberales en todas partes y en todas las ocasiones.

Es el caso que durante todo el verano las señoras y señoritas de aquella ciudad, deseosas de dar una prueba de simpatía y adhesion á su reina doña Margarita, adornaron su peinado con la flor de este nombre, la que ostentaban ufanas todas las veladas de los domingos por la calle del Socorro, mientras poblaba los aires con sus cantos y armonías la música de la sociedad católica.

Los liberales, á quienes maldita la gracia que les hacia el valor de las hijas de Ciudadela, determinaron hacerlas desistir de su propósito, valiéndose para ello de los insultos mas groseros é indignos; pero todo fué inútil; á cada insulto se multiplicaban las margaritas.

Desesperados y confusos los liberales á la vista de su demostrada impotencia para vencer á la inmensa mayoría del bello sexo de aquella localidad, determinaron que su música ejecutase varias piezas en el paseo del Borne.

Nadie acudió á oirlas, y los liberales prometieron vengarse de este hecho.

Su venganza debía ser digna de la gente que la llevaba á cabo, y en efecto lo fué.

El 8 de setiembre adornaron dos burras con margaritas, y las hicieron pasear por las calles y plazas de Ciudadela.

El bello sexo se rió de este hecho indigno, y por la noche apareció como siempre, adornado con hermosas margaritas.

Los liberales se enfadaron, gritaron, insultaron; pero todo en vano; las damas con alfileres hicieron poner sería la cara á los liberales.

Hasta la hora presente no han sucedido otras escenas dignas de contarse.

A nosotros, despues de felicitar al bello sexo de Ciudadela por su valentía en demostrar sus creencias políticas, no nos queda otra cosa que hacer mas que gritar: ¡Bien por las hijas de Ciudadela!»

De «El Diario de Palma:»

«Dice «El Isleño» que se ha propuesto para diputado á Córtes por la circunscripcion de Inca al señor don Miguel Socías y Caimari. Nuestro colega se declara en favor de este candidato diciendo, que es aceptable atendidos los servicios que ha prestado el señor Socías; que al lado de sus compañeros de diputacion podrá llevar á las Córtes la defensa de los intereses de la isla con igual celo que los demás elegidos y que tan honrosamente se sientan en los escaños del Congreso, y que goza de tantas simpatías en aquella circunscripcion, asegurándole por lo tanto un buen resultado.»

De «El Isleño.»

«Se han señalado los dias 28, 29, 30 y 31 del presente mes para proceder á la eleccion de un diputado provincial en el distrito quinto de Palma, vacante por haber optado don Eusebio Pascual y Orrios por el cargo de diputado á Córtes.»

«Entre los acuerdos tomados el dia 8 por la Diputacion provincial figura el de que se consignent en el presupuesto adicional 40.000 pesetas con destino á las obras del puerto, el nombramiento del señor Sibas para la plaza de paisage de la Academia de Bellas Artes; no dejar vacante el distrito del señor Estelrich; y elevar una exposicion á las córtes en contra del proyecto de ley de guarderia rural y del que pone á cargo de los ayuntamientos el presupuesto del clero.»

Seccion religiosa.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Misericordia, en la iglesia de san José.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro centígrados.		Higrómetro á las 9 de la mañana.		Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kilis.
		Max.	Min	Pluviómetro en milímetros.				
11	757.8	17.3	9.7	76	7.	4	N. fresco	11.
12	755	11.2	5.8	67	30.	1	» »	11.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 33 m.—Pónese á las 4 h. 50 m. de la tarde.

LUNA.—Sale á las 3 h. 2 m. de la T.—Pónese á las 4 h. 21 m. de la T.

Anuncios.

Agencia del Banco de España.

Recaudacion de contribuciones, calle de santa Teresa n.º 1.

Habiendo recibido de la Superioridad órdenes apremiantes para que se active la recaudacion de las Contribuciones de Territorial y Subsidio, y que en un breve plazo quede ingresado en Depositaria todo lo correspondiente al 2.º trimestre del año económico actual; se ve esta oficina en la imprescindible necesidad de fijar de plazo hasta el día 20 del corriente, y trascurrido este incurrirán en apremios con arreglo á Instruccion todo Contribuyente que no haya satisfecho sus cuotas.

Mahon 12 de Noviembre de 1872. El Agente, José de Molina.

Aimoneda.

En la calle de Gracia n.º 47 se venden algunos muebles.

RES DE VIDA arregladas á los nuevos modelos. Véndense en esta imprenta á dos y medio céntimos una.

Para la Habana.

El magnífico vapor de gran velocidad
FRANCOLI.

Saldrá del puerto de Barcelona el 20 del corriente Noviembre admitiendo carga y pasajeros. Se despacha por los Sres. D. Pablo M.ª Tintoré y Comp. Mendizabal 19 bajos.

SEMILLA DE SULLA (CLOVER) La hay para vender á 25 pesetas la cuartera en casa de Bartolomé Gomila, calle de San Roque n.º 14. En esta imprenta se halla de venta una Memoria sobre el cultivo de dicha planta, á 2 rs. vn. cada ejemplar.

LA MUJER

juzgada por
LOS GRANDES ESCRITORES DE AMBOS SEXOS,

LA MUJER ANTE DIOS, ANTE LA NATURALEZA, ANTE LA LEY Y ANTE LA SOCIEDAD.

RICO Y PRECIOSO MOSAICO

De todas las opiniones emitidas sobre LA MUJER, desde los tiempos mas remotos hasta nuestros días, por los mas eminentes filósofos, moralistas, Padres de la Iglesia, legisladores, historiadores, poetas, socialistas, economistas, críticos, etc., etc. En el cual se encuentra la definicion de LA MUJER, su carácter, sus costumbres, sus cualidades, sus buenos y malos instintos, sus inclinaciones, sus defectos, sus vicios, sus pasiones, su influencia sobre la humanidad; en una palabra, su pasado su presente y su porvenir.



EL SR. D. ESTEBAN RENARD.

MECÁNICO DENTISTA.

DEL

EXMO. SR. DUQUE DE LA VICTORIA

EX-REGENTE DE ESPAÑA.

Pone en conocimiento del público que es dueño de un nuevo descubrimiento para el arte dentario, descubrimiento que debemos á la inteligencia de los del Norte de América. Su inventor único es de Nueva-York.

Esta nueva invencion para su superioridad deja bien ATRAS á todo lo conocido hasta por el mismo Cantchou, que ha tenido con razon tanta fama; y no tan solo por su hermosura sino tambien porque imita el color de las encias, no se rompe como lo hace el Cantchou: además de ser preciosa su calidad conserva tambien suavides.

Hablando de su manipulacion, es fabuloso; pues las grandes ventajas que él reporta da á su propietario el derecho de rebajar el precio de sus piezas: de modo que hoy, todas las clases de la sociedad pueden por un módico precio adornar la pérdida de su hermosura.

(PUES AHORA DIENTES PARA TODOS.)

Los dientes que teníamos la costumbre de hacer pagar tres, cuatro, cinco y seis duros, serán de uno y medio, dos, dos y medio y tres duros, ventajas grandes todas estas.

Las personas que se sirvan de estas piezas no satifrarán el imperte hasta ver realizados sus deseos quedando garantidas por tres años.

Quedan espuestas dichas piezas al público para mayor satisfaccion, en su establecimiento sito en la Calle Nueva

ADVERTENCIA.—Las personas que quieran aprender este nuevo descubrimiento, el Sr. Renard se encarga de enseñarlo con diez lecciones seguro de saber, lo mismo que dicho artista.—Su precio será de cincuenta duros incluso la maquinaria.

UNICA OBRA QUE RESUME CUANTO SE HA ES RITO

SOBRE LA MUJER.

Edicion española, refundida y considerablemente aumentada sobre la última edicion francesa

por

D. JUAN LANDA.

LA MUJER forma un tomo de regulares dimensiones, repartiendose por entregas de 8 páginas, tamaño casi fóleo, esmeradamente impreso sobre papel superior.

La obra va ilustrada con multitud de primorosas láminas en litografía, debidas al lápiz del renombrado dibujante D. Eusebio Planas, que representan las diversas cualidades y pasiones de la MUJER, tales como:

- | | |
|------------------|------------------|
| La belleza. | El orgullo. |
| El amor. | La castidad. |
| La inocencia. | La religiosidad. |
| La constancia. | El amor materno. |
| La inconstancia. | La caridad. |
| La coqueteria. | La viudez. |
| El capricho. | El pudor. |
| Los celos. | El matrimonio. |

A pesar del inusitado lujo de la edicion y de lo costoso del original, el precio de cada entrega será solo el de (Medio real en toda España.)

Cada semana se publicarán cuatro entregas, con la exactitud que tiene acreditada esta casa editorial. El coste total de la obra será de 40 á 50 reales.

En esta Imprenta se admiten suscripciones donde estan de manifiesto la primera entrega.

Lucrecia Borgia.

(memorias de Salanaz)

novela histórica original por

D. Manuel Fernandez y Gonzalez.

Esta interesante obra, que formará dos tomos, se publicará por entregas de ocho grandes páginas, en exquisito papel, elegante impresion y tipos nuevos, al precio de «un cuartillo de real la entrega en toda España.—Toda la obra costará sobre 44 reales precisamente.

A 4 céntimos

Calendarios de las Islas Baleares

para el año

1873:

Véndense en esta imprenta.

TEATRO.

Compañía lirico-italiana.

FUNCION PARA HOY MIECOLES 13
Noviembre de 1872.

10.ª de Abono. 2.ª Serie.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos del Mtro. Donizetti titulada:

LUCRECIA BORGIA.

En la que tomarán parte las Señoras Ciarlini y los Sres. Masatto, Silvestroni, Giardini, Barga-glia, Calafat y cuerpo de coros.

PRECIOS.

Plateas 20 rs. vn.—Palcos 1.ª fila 24.—Id. 2.ª 16
—Id. 3.ª 8.—Butacas 3.—Entrada 2.—Niños y soldados sin distincion 1. A las 7 y 1/2.

NOTA.

Los señores abonados que deseen cambiar de localidad para el nuevo abono y los que deseen abonarse de nuevo pueden pasar por la Contaduría del Teatro todos los días de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 por la tarde.